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республики, которую вел
спикер Александр Иванов,
депутаты одобрили канди�
датуру Олега Жарикова на
должность прокурора Кара�
чаево�Черкесии. Соответ�
ствующее представление
было внесено на рассмот�
рение Генеральным проку�
рором РФ Ю.Чайкой.

Представил кандидатуру
государственного советни�
ка юстиции 2 класса Олега
Жарикова начальник Управ�
ления Генеральной проку�
ратуры Российской Феде�
рации в Северо�Кавказском
федеральном округе госу�
дарственный советник юс�
тиции 3 класса Александр
Семенов.

Предыдущее место ра�
боты О. Жарикова – проку�
рор Кабардино�Балкарской
Республики. Прошел путь от
помощника прокурора Май�
ского района КБР до проку�
рора КБР. По представле�
нию генпрокурора России
О. Жариков за время служ�
бы зарекомендовал себя
высококвалифицирован�
ным, профессионально гра�
мотным, инициативным ру�
ководителем.

«Обладает большим

ОТВЕТСТВЕННЫЙ сек�
ретарь комиссии по делам
несовершеннолетних и за�
щите их прав при Прави�
тельстве КЧР Индира Кой�
чуева выступила с основ�
ным докладом. Индира Ха�
нафиевна сообщила, что в
2018 году проводилась ин�
дивидуальная профилак�
тическая работа в отноше�
нии 478 несовершеннолет�
них и 445 семей.

Муниципальными ко�
миссиями по вопросам за�
щиты прав в органы и уч�
реждения системы профи�
лактики направлено 936
постановлений, в которых
предусмотрено 890 пору�
чений. По постановлениям
муниципальных комиссий
в суд направлено 16 иско�
вых заявлений, в том чис�
ле о лишении родительс�
ких прав � 14, ограничении
родительских прав – 2. За
12 месяцев 2018 года со�
трудниками подразделе�
ний по делам несовершен�
нолетних раскрыто 69 пре�
ступлений,  составлено
1127 протоколов об адми�
нистративных правонару�
шениях.  На профилакти�
ческом учёте по различ�
ным основаниям состояло
188 несовершеннолетних и
227 родителей или закон�
ных представителей.

За отчетный период по�
ставлено на профилакти�
ческий учет 220 несовер�
шеннолетних и 101 роди�
тель или законный пред�
ставитель.

Снято с профилакти�
ческого учета 283 несовер�
шеннолетних и 107 роди�
телей или законных пред�
ставителей. За 12 месяцев
2018 года в территориаль�

РАБОТА коллегии была
посвящена обсуждению
итогов реализации в 2018
году госпрограммы разви�
тия сельского хозяйства и
регулирования рынков
сельскохозяйственной про�
дукции, сырья и продоволь�
ствия на 2013�2020 годы.
Также были определены
цели на ближайшие годы.

В состав делегации
вошли заместитель пред�

Сессия

В МАЛОМ зале Дома Правительства состоялось за�
седание комиссии по делам несовершеннолетних

и защите их прав при Правительстве КЧР под предсе�
дательством заместителя председателя Правитель�
ства республики Х. Чеккуева. Обсуждались итоги ра�
боты органов и учреждений системы профилактики
безнадзорности и правонарушений несовершеннолет�
них за 2018 год.

Если вы хотите задать вопрос о цифровом эфирном
телевидении, позвоните по телефону круглосуточной
федеральной горячей линии (звонок по России бес!
платный): 8�800�220�20�02. Консультанты расскажут
вам, как правильно выбрать, подключить и настроить
оборудование для приема цифрового эфирного теле!
видения.

Для обеспечения максимально безболезненного пе!
рехода на цифровое вещание Министерством промыш!
ленности и торговли КЧР организована региональная
горячая линия 8�800�201�28�89 (бесплатные звонки с
любого номера), на которую жители республики могут
обратиться с любыми вопросами, связанными с пере!
ходом на цифровое эфирное наземное телевидение и
отключением аналогового сигнала.

В Н И М А Н И Е !

Переходим на «цифру»

В редакции существует льготная подписка
на газету «День республики»!

г. Черкесск, пл. Кирова, 23,
Дом печати, 1�й этаж.
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Подпишись 

будь в курсе событий!

ные органы по различным
основаниям доставлено
565 несовершеннолетних
(в 2017 – 419).

По итогам 12 месяцев
отчетного года в центр
временного содержания
несовершеннолетних пра�
вонарушителей помещено
14 несовершеннолетних,

из них: 2 в специальные
учебно�воспитательные
учреждения закрытого
типа. На консультацию к
врачу�наркологу направле�
но 168 подростков.

Сотрудниками подраз�
делений по делам несо�
вершеннолетних совмест�
но с представителями ор�
ганов системы профилак�
тики безнадзорности и
правонарушений несовер�
шеннолетних проведен 481
рейд.

В целях профилактики
безнадзорности и право�
нарушений несовершенно�
летних в образовательных
учреждениях республики в
2017�2018 учебном году

проведены: 450 конкурс�
ных мероприятий различ�
ной направленности, в том
числе по профилактике
преступлений несовер�
шеннолетних, с охватом
более 50 тыс. обучающих�
ся.

В целях профилактики
наркомании в образова�
тельных организациях рес�
публики ежегодно прово�
дятся месячники по про�
филактике наркомании,
акции «Сообщи, где торгу�
ют смертью», межведом�
ственная комплексная опе�
ративно�профилактичес�
кая операция «Дети Рос�
сии», в рамках которой в
2018 году проведено бо�
лее 800 мероприятий.

Однако, несмотря на
проделанную работу, при�
нятые меры не позволили
снизить криминальную ак�
тивность несовершенно�
летних: по итогам 2018
года на территории рес�
публики несовершенно�
летними и с их участием
совершено 78 преступле�
ний. В совершении 29 об�
щественно�опасных дея�
ний приняли участие 44
лица, не достигших возра�
ста уголовной ответствен�
ности. Зарегистрировано
297 преступлений, совер�
шенных в отношении несо�
вершеннолетних.

Окончание на 2
й стр.

О БЮДЖЕТЕ, ТРАНСПОРТНОМ НАЛОГЕ
И КАПРЕМОНТЕ В Парламенте Карачаево�Черкесии состоялось

внеочередное, 53�е, пленарное заседание.
В его работе принял участие Глава

Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов.опытом работы, организа�
торскими способностями,
проявляет оперативность
при решении практических
вопросов прокурорского
надзора. Умело нацеливает
подчиненных на устранение
нарушений закона, добива�
ясь конкретных результа�
тов. Имеет ряд государ�
ственных и ведомственных
наград», � сообщил А. Се�
менов.

Сам кандидат на пост
прокурора республики мно�
го говорить не стал. «Если
мне будет оказано высокое
доверие возглавить проку�
ратуру КЧР, я приложу все
свои силы, знания, профес�
сиональный опыт во благо
Карачаево�Черкесии, во
благо Российской Федера�
ции», � сказал Олег Жари�
ков.

Затем слово взял Глава
КЧР Рашид Темрезов. Обра�
щаясь к парламентскому
корпусу, от отметил, что уже
дал свое согласие на назна�
чение предложенного кан�
дидата.

«Знаю Олега Олеговича,

как очень ответственного и
опытного руководителя. Че�
ловек прошел весь свой
трудовой путь в Кабардино�
Балкарской Республике, ко�
торая очень похожа на Ка�
рачаево�Черкесию. Важно,
что, помимо профессио�
нальных, личных и челове�
ческих качеств, он хорошо
понимает специфику мно�
гонациональной и много�
конфессиональной респуб�
лики. Уверен, что в случае
его назначения взаимодей�
ствие между органами про�
куратуры, государственной,
муниципальной и, конечно,
законодательной властью
будет на высоком профес�
сиональном уровне», � вы�
разил свое мнение Рашид
Темрезов.

По итогам голосования
кандидатура Олега Жарико�
ва была поддержана едино�
гласно. Глава КЧР, спикер
Парламента КЧР и депута�
ты поздравили кандидата.

В повестке сессии было
9 вопросов. Первым депу�
татский корпус рассмотрел
проект Закона КЧР «Об ог�

раничении на территории
Карачаево�Черкесской Рес�
публики розничной прода�
жи несовершеннолетним
электронных систем дос�
тавки никотина» и о внесе�
нии изменений в Закон КЧР
«Об административных пра�
вонарушениях».

Законопроект внесен
прокуратурой КЧР и разра�
ботан в целях ограждения
несовершеннолетних от
вредного воздействия элек�
тронных сигарет. Старший
помощник прокурора КЧР
по взаимодействию с пред�
ставительными (законода�
тельными) и исполнитель�
ными органами власти и
органами местного самоуп�
равления Асият Узденова
обосновала необходимость
разработки этого докумен�
та, приведя данные о вреде
этого устройства.

«Законодательство Рос�
сийской Федерации содер�
жит ограничение распрост�

ранения табачной продук�
ции среди детей школьного
возраста. По закону детям
до 18 лет запрещается про�
дажа алкоголя и табачных
изделий. Их приобрести
можно только после наступ�
ления полной дееспособно�
сти.

Однако, в последнее вре�
мя подростки приобретают
и активно используют элек�
тронные гаджеты для так на�
зываемого парения � аль�
тернативы курению обычных
сигарет», � говорится в обо�
сновании к проекту закона.

В настоящее время на
федеральном уровне зако�
нодательно запрета на их
продажу, в том числе несо�
вершеннолетним, не уста�
новлено.

Законопроектом предла�
гается также дополнить За�
кон Карачаево�Черкесской
Республики от 11 апреля
2005 г. № 40�РЗ «Об адми�
нистративных правонаруше�

ниях» статьей 4.4�3, предус�
матривающей администра�
тивную ответственность за
розничную продажу несо�
вершеннолетним электрон�
ных систем доставки нико�
тина, жидкостей для элект�
ронных систем доставки
никотина. В частности, нало�
жение административного
штрафа на граждан в разме�
ре от 3000 до 5000 рублей;
на должностных лиц – от
10000 до 20000 рублей; на
юридических лиц – от 30000
до 50000 рублей.

Депутаты одобрили за�
конопроект в двух чтениях.

Далее они рассмотрели
проект регионального зако�
на № 233�V «О внесении из�
менений в Закон Карачае�
во�Черкесской Республики
«О республиканском бюд�
жете Карачаево�Черкес�
ской Республики на 2019
год и на плановый период
2020 и 2021 годов».
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«...Несмотря на проделанную работу, при

нятые меры не позволили снизить крими

нальную активность несовершеннолет

них: по итогам 2018 года на территории
республики несовершеннолетними и с их
участием совершено 78 преступлений.

«

«

седателя Правительства
КЧР, постоянный предста�
витель КЧР при Президен�
те Российской Федерации
Мадина Гогова, заместите�
ли министра сельского хо�
зяйства КЧР Хусей Ижаев и
Юлия Самсонова, а также
руководитель Федерально�
го государственного бюд�
жетного учреждения «Уп�
равление эксплуатации
Большого Ставропольского

канала» (ФГБУ БСК) Эльдар
Салпагаров.

В работе итоговой кол�
легии Минсельхоза России
приняли участие замести�
тель председателя Прави�
тельства Российской Феде�
рации Алексей Гордеев, а
также представители про�
фильных комитетов палат
Федерального Собрания
РФ, Счетной палаты РФ,
Общественной палаты РФ,
Общественного совета при
Минсельхозе России, реги�
ональных органов власти,
отраслевых союзов и ассо�
циаций, представители на�
уки и образования сельско�
хозяйственной отрасли.

Окончание на 2
й стр.


 Вячеслав Валентино

вич, чем нам стоит обес

покоиться на сегодняш

ний день?

� Уникальность нашей
природы прежде всего дер�
жится на трех китах � это
состояние воды, воздуха,

22 апреля по инициативе ООН во всем мире отме�
тили День Земли. В каком состоянии природные бо�
гатства нашей планеты и есть ли еще у нас эти богат�
ства? Чем можно помочь
своей Земле и что мы утра�
тили безвозвратно? Об
этом мы беседуем с пред�
седателем отделения Рус�
ского географического об�
щества в Карачаево�Чер�
кесии, заведующим кафед�
рой экологии и природо�
пользования естественно�
географического факульте�
та КЧГУ имени У.Д. Алиева
Вячеславом ОНИЩЕНКО.

С ПРИРОДОЙ НУЖНО НА «ВЫ»

лесов. Сегодня все эти
киты в опасности. Так, мы
постоянно наблюдаем заг�
рязнение воздушной среды
выхлопными газами. Коли�
чество машин за последние
несколько лет, только по
официальным источникам,

увеличилось в 5 раз. Воз�
душная среда при этом заг�
рязняется в 1,7 раза боль�
ше, чем ранее. В естествен�
ных условиях сейчас на�
блюдается массовое высы�
хание ельников в районе
Домбая (Гоначхир). Вот это
мы тоже объясняем загряз�
нением атмосферного воз�
духа транспортом, потому
что в тесных ущельях как
раз концентрируются заг�
рязняющие вещества в
виде оксида азота, углекис�
лоты, и фотосинтезирую�
щий аппарат деревьев не
может справиться с их «пе�
ревариванием».


 Что можно сказать о

чистоте самих лесов?
Культура отношения лю

дей к природе меняется к
лучшему?

� Если бы…Из дикой
природы делают утилиза�
тор мусора � повсюду не�
санкционированные свалки,
валяющиеся отходы. Мно�
гим ничего не стоит вывес�
ти в машине кучу мусора и
выкинуть в недоступном
месте � природа всё пере�
варит. Но ведь ее способ�
ности тоже не безгранич�
ны...


 Какие еще опасности
подстерегают наше зеле

ное богатство?

� Бездумная вырубка.

Лес рубится в доступных
местах, в одном и том же
секторе. А ведь у нас боль�
шое количество перестой�
ных лесов в труднодоступ�
ных зонах, что ведет к зах�
ламлению лесного массива,
повышению уровня пожаро�
опасности.


 Что можно сделать в
этом случае?

� Всё продумано самой
природой � естественное
обновление лесов, посте�
пенная замена одних видов
деревьев другими. Лесу
просто надо помочь. Суще�
ствуют определенные мето�
ды эксплуатации труднодо�
ступных лесов. Да, они свя�

заны с некоторыми допол�
нительными вложениями
финансов, но зато сохраня�
ется экологическая обста�
новка, географическая сре�
да. Например, выборочная
вырубка леса, воздушная
трелевка, это что�то вроде
канатной дороги для транс�
портировки поваленных де�
ревьев, древесных хлыстов
на погрузочную площадку.
Есть полезный зарубежный
опыт. В Финляндии, напри�
мер, каждое дерево на уче�
те. Они отслеживают и уби�
рают именно те деревья, ко�
торые отжили свой век.

Окончание на 3
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БЕРЕЧЬ
ДЕТСКИЕ ДУШИ

В итоговом заседании коллегии Министерства РФ
по делам Северного Кавказа приняли участие

заместитель председателя Правительства Россий�
ской Федерации Виталий Мутко, полномочный пред�
ставитель Президента РФ в СКФО Александр Матов�
ников, министр Российской Федерации по делам
Северного Кавказа Сергей Чеботарёв, представите�
ли Администрации Президента РФ , Правительства
РФ, Государственной Думы ФС РФ, Совета Федера�
ции ФС РФ, Счётной палаты РФ, главы и представи�
тели правительств субъектов СКФО, общественных
организаций.

Со вступительным словом на заседании выступил за�
меститель председателя Правительства РФ Виталий Мут�
ко. В своем выступлении он озвучил основные статисти�
ческие показатели, характеризующие итоги социально�
экономического развития Северо�Кавказского федераль�
ного округа за последнее время, акцентировав внимание
как на положительных тенденциях, так и на болевых точ�
ках.

Основное внимание на заседании было уделено реали�
зации в регионах Указа Президента РФ «О национальных
целях и стратегических задачах развития Российской
Федерации на период до 2024 года», а также федеральных
инвестиционных программ. Виталий Мутко акцентировал
внимание на основных направлениях данной работы � раз�
витии социальной инфраструктуры, туристического потен�
циала, агропромышленного комплекса, реализации инве�
стпроектов, что в конечном итоге должно привести к повы�
шению качества жизни жителей округа.

Полномочный представитель Президента страны в ок�
руге Александр Матовников подчеркнул, что Минкавказом
России проделано большой объем работы, которая пози�
тивно сказалась на динамике экономического и социаль�
ного развития регионов округа.

«Сложившееся продуктивное взаимодействие мини�
стерства с аппаратом полномочного представителя Пре�
зидента Российской Федерации в Северо�Кавказском
федеральном округе, регионами СКФО позволяет эффек�
тивно и оперативно решать задачи, поставленные главой
государства и Правительством страны», � заявил Александр
Матовников.

По словам полномочного представителя Президента РФ
в СКФО, важно акцентировать внимание и министерства,
и региональных органов власти на проблемах, присущих
округу.

С докладом об итогах деятельности Минкавказа Рос�
сии в 2018 году и задачах на 2019 год на коллегии высту�
пил министр Российской Федерации по делам Северного
Кавказа Сергей Чеботарев.

Глава Минкавказа России Сергей Чеботарёв призвал
глав субъектов СКФО повысить эффективность в реализа�
ции мероприятий по формированию инвестпроектов, а
также в решении острых инфраструктурных и социальных
задач, влияющих на качество жизни населения.

«Наша общая задача на этот год � повысить эффектив�
ность реализации этих мероприятий», � отметил министр.

Сергей Чеботарёв поручил первому заместителю ми�
нистра РФ по делам Северного Кавказа Одесу Байсулта�
нову усилить координацию регионов и текущий контроль
в этой работе, повысить требования к проработке предло�
жений регионов на этапе планирования мероприятий и
заключения соглашений.

В настоящее время поддержаны 22 инвестиционных
проекта, два проекта введены в эксплуатацию в 2018 году,
еще 10 проектов планируется запустить в первом полуго�
дии 2019 года.

В ходе состоявшегося обсуждения члены коллегии
выступили с предложениями по дальнейшему развитию
регионов Северо�Кавказского федерального округа.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

Повысить качество
жизни жителей округа

МЫ � В ПЯТЕРКЕ
ЛУЧШИХ!
ДЕЛЕГАЦИЯ Карачаево�Черкесии, возглавляемая

первым заместителем председателя Правитель�
ства КЧР Эльдаром Байчоровым, приняла участие в
расширенном заседании коллегии Минсельхоза Рос�
сии в Москве.
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Из Учкекена пришло пе�
чальное известие. Ушел

из жизни человек, без кото�
рого трудно представить
историю Малокарачаевско�
го района. Буквально на
днях Абук Идрисович Албо�
тов отметил свой 80–летний
юбилей в кругу родных, дру�
зей, коллег. Эта цифра на�
столько с ним не вязалась,
настолько не приличество�
вала его возрасту и заслу�
гам, потому что он был не�
вероятно жизнерадостен,
энергичен, инициативен, и
казалось, беды ничто не
предвещало, но увы…

� Моя биография укла�
дывается в три очень про�
стые вещи: детство, учеба,
работа, � сказал мне в тот
день Абук Идрисович. � Мое
поколение принято назы�
вать детьми войны, в дан�
ном случае еще и депорта�
ции, поскольку детство про�
шло в Средней Азии. Вер�
нувшись на родину, посту�
пил в Ставропольский сель�
хозинститут. Дипломы в те
времена на руки не давали,
все решало пресловутое
распределение, благодаря
которому я попал в Актю�
бинскую область.

Еще не освободившийся
от максимализма юности,
Алботов отнесся к назначе�
нию ответственно и, отра�
ботав почти два года глав�
ным специалистом в совхо�
зе, вернулся домой, где ему
предложили стать директо�
ром совхоза «Красновос�
точный».

Алботов первым делом
изучил все аспекты хозяй�
ства – экономические, на�
учные, социальные, по�
старался поближе уз�
нать людей, с которыми
придется работать. «В
полеводстве, � вспоми�
нал он, � в основном
были заняты женщины.
Но полеводство, сами
понимаете, сезонная
работа. Два–три месяца
поработал, а дальше, как го�
ворится, жди у моря пого�
ды».

Чтобы занять женщин
работой и дать им возмож�
ность заработать, Абук Ид�
рисович открыл в селе фи�
лиал Кисловодской обувной
фабрики. Впрочем, Алботов
легко брался за любую
сложную работу. К примеру,
создал в совхозе строи�
тельную бригаду, которая
не только ремонтировала
кошары, другие совхозные
хозпостройки, но оказала
помощь в строительстве
школы аула Эльтаркач, по�
строила бани в Кызыл�По�
куне и Красном Востоке…

Но самой большой гор�
достью совхоза, равно как
и его проблемой, считал Ал�
ботов, стали его тучные ста�
да.

� За годы моей работы,
а я проработал в «Красно�
восточном» с 1969�го по
1979 год, поголовье скота
изрядно увеличилось. В со�
вхозе насчитывалось 26120
коров, 90 тысяч овец, четы�
ре тысячи лошадей. 2300
человек были обеспечены
постоянной работой, ис�
правно получали аванс, зар�
плату, все социальные бла�
га – санаторно�курортное
лечение и так далее.

� А как понимать слова
«равно как и проблемой»?

� Все упиралось в корма,
потому что для содержания
такого поголовья катастро�
фически не хватало паст�
бищ и лугов.

И тогда с помощью тог�
дашнего председателя Ка�
рачаево�Черкесского об�
лисполкома Магомеда Бо�
ташева Алботов прибегнул
к технологии улучшения лу�
гов и пастбищ. Не буду вда�
ваться в агрономические
тонкости, скажу, результаты
не замедлили сказаться, что
послужило предпосылкой
для проведения на базе
совхоза «Красновосточный»
научного семинара на эту
тему.

� Специалисты, приехав�
шие на семинар со всех
концов страны, разъезжа�

Окончание.
Начало на 1�й стр.

Речь большей частью
идет об увеличении расхо�
дов или перемещении
средств внутри ряда ве�
домств. Средства будут на�
правлены, в частности, на
строительство республикан�
ского Дома�интерната об�
щего типа для престарелых
и инвалидов в г. Черкесске,
завершение строительства
корпуса под ясли к детско�
му саду № 26 «Ивушка», ре�
ализацию пилотного проек�
та «Мини�сады» в рамках ве�
домственной целевой про�
граммы «Развитие садовод�
ства в КЧР» и др.

Парламентарии приняли
законопроект в первом, а за�
тем с учетом таблицы попра�
вок и во втором окончатель�
ном чтении.

Также комитет по эконо�
мической политике предста�
вил проект закона № 215�V
«О внесении изменений в
статью 2 Закона Карачаево�
Черкесской Республики «О

Окончание.
Начало на 1�й стр.

Было отмечено, что сло�
жившаяся ситуация связана
с недостаточным охватом
несовершеннолетних в си�
стеме организации досуга и
отдыха, слабой организаци�
ей работы общественных
воспитателей, слабым меж�
ведомственным взаимо�
действием при проведении
индивидуальной профилак�
тической работы.

Затем с докладом об
эффективности мер, прини�
маемых по предупрежде�
нию самовольных уходов
детей�сирот, правонаруше�
ний и преступлений, высту�
пила Татьяна Савенко, ди�
ректор республиканского
детского дома для детей�
сирот и детей, оставшихся
без попечения родителей.
Татьяна Андреевна расска�
зала, что на базе детского
дома работают кружки и
спортивные секции, дети

О БЮДЖЕТЕ, ТРАНСПОРТНОМ НАЛОГЕ
И КАПРЕМОНТЕ

БЕРЕЧЬ ДЕТСКИЕ ДУШИ

транспортном налоге на тер�
ритории Карачаево�Черкес�
ской Республики». Суть из�
менений в том, что для ав�
томобилей, с года выпуска
которых прошло не более 3
лет, предлагается устано�
вить единый повышающий
коэффициент � 1,1. Ранее
было 1,3 и 1,5 для автомо�
билей, с года выпуска кото�
рых прошло от 1 года до 2
лет и не более года соответ�
ственно.

Далее рассмотрели про�
ект закона КЧР № 225�V «О
внесении изменений в За�
кон Карачаево�Черкесской
Республики «О бюджете
Территориального фонда
обязательного медицинско�
го страхования Карачаево�
Черкесской Республики на
2019 год и на плановый пе�
риод 2020 и 2021 годов».

Коррективы вносятся с
целью приведения норма�
тивных документов в соот�
ветствие с федеральным за�
конодательством и в связи с
образовавшимся по состоя�

нию на 1 января этого года
остатком денежных средств
в бюджете Территориально�
го фонда. Нормированный
страховой запас фонда уве�
личится на 4 613,30 тысячи
рублей, составит 859 613,30
тысячи рублей и будет на�
правлен на финансовое
обеспечение мероприятий
по организации дополни�
тельного профессионально�
го образования работников
по программам повышения
квалификации, а также по
приобретению и проведе�
нию ремонта медицинского
оборудования и др.

Законопроект принят в
двух чтениях.

Комитет по промышлен�
ности, транспорту, строи�
тельству, связи и энергети�
ке внес в повестку сессии
проект закона № 204�V «О
внесении изменений в За�
кон КЧР «О регулировании
отдельных вопросов в сфе�
ре организации проведения
капитального ремонта об�
щего имущества в много�
квартирных домах, располо�
женных на территории Кара�
чаево�Черкесской Респуб�
лики».

Законопроект подготов�
лен в целях приведения за�
кона Карачаево�Черкесской
Республики в соответствие
с Федеральным законом от
28 ноября 2018 г. № 434�ФЗ
«О внесении изменений в
Жилищный кодекс Россий�
ской Федерации» (далее �
Федеральный закон).

Так, вышеназванным Фе�
деральным законом опреде�
лено, что в республиканскую
программу капитального ре�
монта могут не включаться
дома, в которых имеется
менее чем пять квартир. В
предыдущей редакции не
включались дома, в которых
имеется менее чем три
квартиры.

Определено также, что в
случае сноса многоквартир�
ного дома средства фонда
капитального ремонта за
вычетом израсходованных
средств на цели сноса и ока�
зание услуги и (или) выпол�
ненные работы по капиталь�
ному ремонту общего иму�
щества в этом многоквар�
тирном доме распределяют�
ся между собственниками
помещений в этом много�
квартирном доме пропорци�

онально размеру уплачен�
ных ими взносов на капи�
тальный ремонт и взносов на
капитальный ремонт, упла�
ченных предшествующими
собственниками соответ�
ствующих помещений.

Возврат средств фонда
капитального ремонта соб�
ственникам помещений осу�
ществляется региональным
оператором в порядке, уста�
новленном нормативным
правовым актом Карачаево�
Черкесской Республики.

Кроме того, модерниза�
ция лифтов, ремонт лифто�
вых машинных и блочных
помещений в многоквар�
тирном доме будут осуще�
ствляться за счёт средств
фонда капитального ремон�
та.

С учетом таблицы по�
правок законопроект при�
нят во втором, окончатель�
ном, чтении.

Также депутаты рас�
смотрели и приняли к све�
дению отчет о работе Конт�
рольно�счетной палаты Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публики за 2018 год.

Пресс�служба
Парламента КЧР.

Окончание.
Начало на 1�й стр.
На совещании была зас�

лушана информация мини�
стра сельского хозяйства
России Дмитрия Патруше�
ва об итогах работы отрас�
ли растениеводства, живот�
новодства, мерах государ�
ственной поддержки агро�
промышленного комплекса
в стране в 2018 году, реа�
лизации федеральных це�
левых программ.

Обращаясь к собрав�
шимся, глава Минсельхоза
РФ подчеркнул значимость
динамичного развития
сельскохозяйственной ин�
дустрии для формирования
эффективной экономики
страны и отметил вклад
представителей агропро�
мышленного комплекса в
укрепление продоволь�
ственного потенциала Рос�
сии.

Новым, определяющим
этапом в жизни российско�
го села руководитель аграр�
ного ведомства выделил
разработку и реализацию
государственной програм�
мы по комплексному разви�
тию сельских территорий.
Ее мероприятия призваны
повысить уровень занятос�
ти и доходов сельского на�
селения, создать комфорт�
ные и экологически благо�
приятные условия прожива�
ния на селе, повысить до�
ступность госуслуг.

Карачаево�Черкесская
Республика была отмечена
за достигнутые успехи в
развитии агропромышлен�
ного комплекса. Напомним,
на протяжении последних 4�
5 лет индекс производства
сельского хозяйства растет,
а по урожайности зерновых
культур и сахарной свеклы
республика входит в пятер�
ку лучших в Российской Фе�
дерации.

Государственной под�
держкой в рамках государ�
ственной программы «Раз�
витие сельского хозяйства
Карачаево�Черкесской Рес�
публики», которая охваты�
вает весь спектр направле�
ний развития агропромыш�
ленного комплекса, в 2018
году воспользовались 724
сельскохозяйственных то�
варопроизводителя. Общий
объем государственной
поддержки сельскохозяй�
ственной отрасли составил
1,04 миллиарда рублей.

МЫ � В ПЯТЕРКЕ
ЛУЧШИХ!

Наряду с этим произво�
дено продукции сельского
хозяйства за 2018 год на
сумму 28 миллиардов руб�
лей, что на 570 млн больше,
чем в предыдущем году, а
доля продукции сельского
хозяйства республики в ва�
ловом региональном про�
дукте достигла порядка
40%.

По итогам конкурсного
отбора на соискание гран�
товой поддержки по про�
грамме «Развитие семей�
ных животноводческих
ферм» обладателями гран�

Аграриями республики,
несмотря на негативное
влияние погодных условий
(ливневых дождей, града,
засухи), в 2018 году собран
урожай зерновых в весе
после доработки зерна в
объеме 437,9 тысячи тонн,
при плане 410,5 тысячи
тонн.

Под урожай 2019 года
завезено 626 тонн элитных
семян озимых культур, ко�
торые засеяны на площади
2,5 тысячи гектаров.

Стоит отметить, что
если пять лет назад перед

населения и поставлять
фрукты в соседние регио�
ны.

Нужно отметить, что в
отчетном 2018 году удалось
ввести в действие множе�
ство объектов. Так, в селе
Холоднородниковском по�
строена общеобразова�
тельная школа на 260 учеб�
ных мест, в ауле Кызыл–
Кала � фельдшерско�аку�
шерский пункт, а в ауле Ку�
бина � многофункциональ�
ная спортивная площадка.
Также введены в действие
2,8 километра газовых се�

тов стали 27 глав крестьян�
ских (фермерских) хо�
зяйств.

При поддержке бюджета
субъектами малого бизнеса
закуплено почти три тысячи
голов крупного рогатого
скота, приобретено 26 еди�
ниц сельскохозяйственной
техники, создано свыше 70
новых рабочих мест.

В рамках подпрограммы
«Развитие сельскохозяй�
ственной потребительской
кооперации» в 2018 году
конкурсный отбор на полу�
чение помощи на общую
сумму 73 миллиона рублей
прошли три сельскохозяй�
ственных потребительских
кооператива. Основное на�
правление использования
кооперативами государ�
ственной помощи � приоб�
ретение специализирован�
ного оборудования для пе�
реработки мяса и молока, а
также оснащение спецлабо�
раторий для проведения
анализов перерабатывае�
мого сырья. За 2018 год по
данному направлению уже
создано 25 постоянных ра�
бочих мест.

Есть успехи и в животно�
водстве � в дополнение к уже
построенным за последние
шесть лет 25�ти животно�
водческим фермам и комп�
лексам в 2017�2019 годах
ведется строительство и
реконструкция 10�ти ферм,
что позволит увеличить про�
изводство мяса на 10%.

агропромышленным комп�
лексом республики стояла
задача обеспечить потреб�
ности региона, то на сегод�
няшний день республика
уже имеет возможность эк�
спортировать излишнюю
с е л ь с к о х о з я й с т в е н н у ю
продукцию. Примером мо�
жет служить реализован�
ный инвестиционный про�
ект фирмы «Хаммер» по
созданию селекционно�се�
меноводческого центра по
выращиванию семян куку�
рузы мощностью 10 тысяч
тонн семян в год и оптово�
распределительного цент�
ра мощностью 120 тысяч
тонн зерна единовремен�
ного хранения. С вводом
предприятия в эксплуата�
цию в республике появи�
лись собственные семена
кукурузы, ничем не уступа�
ющие семенам, поставляе�
мым из�за границы, но на�
много дешевле импортных
аналогов. Теперь наша рес�
публика намерена постав�
лять товарную кукурузу в
Иран.

В целях увеличения про�
изводства плодов и ягод, в
рамках реализации плана
по импортозамещению, ре�
ализуется ряд инвестици�
онных проектов по заклад�
ке фруктовых садов интен�
сивного типа с фруктохра�
нилищами общей мощнос�
тью 25 тысяч тонн, что по�
зволит полностью обеспе�
чить потребности местного

тей, 9,15 километра водо�
проводных сетей и т.д.

В 2018 году в рамках
подпрограммы «Устойчивое
развитие сельских террито�
рий» свои жилищные усло�
вия улучшили 28 семей, в
текущем году эта цифра
увеличится почти в четыре
раза и уже порядка 108 се�
мей, проживающих на селе,
в том числе молодые семьи
и специалисты, смогут улуч�
шить свои жилищные усло�
вия. Это позволит ощутимо
сократить численность се�
лян, нуждающихся в ком�
фортном и доступном жи�
лье.

Что касается планов на
2019 год, на сельских тер�
риториях республики пре�
дусмотрено строительство
сети фельдшерско�акушер�
ских пунктов, открытых мно�
гофункциональных спорт�
площадок. Так, в станице
Кардоникской в текущем
году будут введены в дей�
ствие открытая спортивная
площадка, 6,38 километра
уличных газовых сетей в
селе Маруха, станице Ис�
правной, ауле Джегута и
станице Преградной. В 10
населенных пунктах плани�
руется построить 8,66 кило�
метра локальных водопро�
водных сетей.

Свою работу коллегия
завершила вручением ве�
домственных наград пред�
ставителям агропромыш�
ленного комплекса России,
внесшим значительный
вклад в развитие отрасли.

Армида КИШМАХОВА.

посещают детскую школу
искусств, культурно�оздо�
ровительный центр и детс�
ко�юношескую спор�тивную
школу. Педагогом�психоло�
гом ведется работа по сни�
жению уровня школьной
тревожности, проводятся
занятия в сенсорной комна�
те по снятию психоэмоцио�
нального напряжения, аг�
рессии.

В 2018 году на внутрен�
нем учете состояло 9 чело�
век. Причинами постановки
были нарушение Устава шко�
лы и детского дома; систе�
матическое невыполнение
домашнего задания, отказ от
работы на уроке, нарушение
дисциплины на уроках и во
время перемен; грубость,
сквернословие; нарушение
общественного порядка. За
2018 год в детском доме за�
фиксирован 1 самовольный
уход. Причиной самовольно�
го ухода воспитанника явля�
ется его склонность к бро�

дяжничеству, нежелание
подчиняться требованиям
педагогов как детского дома,
так и школы, соблюдать ус�
тавленный режим детского
дома и школы.

Альберт Кумуков, замес�
титель министра туризма,
курортов и молодежной по�
литики КЧР, рассказал со�
бравшимся о волонтерском
движении в республике.

О профилактике суици�
дального поведения несо�
вершеннолетних в Урупс�
ком муниципальном районе
рассказала Татьяна Озер�
ная, начальник МКУ «Управ�
ление образования админи�
страции Урупского муници�
пального района КЧР». Она
отметила, что управлением
образования района еже�
годно утверждается план
мероприятий «Я выбираю
жизнь», направленных на
профилактику суицидаль�
ного поведения обучающих�
ся. «При разработке плана,

� сказала Озерная, � мы
исходим из того, что прямое
предоставление подрост�
кам сведений относительно
самоубийств является не�
целесообразным. Вместо
открытого обсуждения про�
блемы самоубийств мы ста�
раемся строить работу в на�
правлении формирования
позитивного мышления у
детей и подростков, укреп�
ления психического здоро�
вья в целом. Проводим уро�
ки безопасности, декады
правовых знаний, Дни здо�
ровья и спортивные сорев�
нования, конкурсы рисунков
«Красота жизни», «Добрая
улыбка», сочинений «Для
чего я живу», «Мой девиз по
жизни», «Моя семья � моя
крепость», также в районе
работает «телефон дове�
рия». При этом было отме�
чено, что случай суицида,
притом необъяснимого, все
же имел место.

Ольга МИХАЙЛОВА.

Память

ЧЕЛОВЕК
ЧЕСТИ

И ДОЛГА

лись по домам с пахучими
снопами, � вспоминает Абук
Идрисович, � кстати, в моем
активе чуть ли не сотня по�
четных грамот, орден «Знак
Почета», есть медали, но са�
мая желанная, самая неза�
бываемая награда – грамо�
та, которой я был награж�
ден за проведение этого
семинара, � продолжал рас�
сказ Алботов.

На счету Алботова было
немало починов, к примеру
загонная система выпаса
коров.

� Мы разбили пастбища
на своего рода клетки и
ровно шесть месяцев пасли
крупный рогатый скот сле�
дующим образом: 18 дней
выпасали его в одном заго�
не, затем в следующем и так
далее. Мало того, что доби�
лись потрясающих резуль�
татов в увеличении объемов
производства молока (к
примеру, бригада Паты Кну�
хова вышла в лидеры в рай�
оне по надоям молока), так
и пастбища сохранили дол�
жным образом – не затоп�
таны, не загажены повсеме�
стно, как это бывает, когда
скот растекается стихийно,
бесконтрольно…

Благодаря Алботову в
районе был впервые прове�
ден конкурс косарей, на
котором победил Асхат Бо�
ташев, который сумел выко�
сить травы на площади в
один гектар за четыре часа.

Опять–таки инициатива
Алботова – создание учени�
ческих бригад в школе села
Красный Восток. И опять
все эффективно, целесооб�
разно на фоне пустого ка�
зенного шума, дутых почи�
нов, имевших место в 70�
80�х годах прошлого века…
Причем все четыре показа�
теля – производство и сда�
ча государству мяса, моло�
ка, шерсти и картофеля – не
просто выполнялись, а пе�
ревыполнялись…

� В народе говорят, что
настоящий руководитель
должен быть людям и от�
цом, и матерью. Чтобы и
спросить умел, и пожалеть,
� говорит заместитель гла�
вы администрации села
Красный Восток Рубин Би�
дов, � таким и был Абук
Идрисович, он знал практи�
чески всех жителей села в
лицо. Природная скром�
ность и горское воспитание
никогда не позволяли ему
бравировать благотвори�
тельной деятельностью или
пространно рассказывать о
том, что он делает для сел
Красный Восток и Кызыл–
Покун, но мы�то знаем, как
он без устали помогал этим
двум селам и его жителям.

Думаю, что и дальней�
шие события, происходя�
щие в жизни Абука Албото�
ва, не нуждаются в авторс�
кой раскраске. Ответствен�
но он работает и в должно�
сти главного зоотехника
района, и в должности за�
местителя начальника рай�
онного агропромышленно�
го объединения, заместите�
ля главы администрации
Малокарачаевского района.
Отдельно хочу рассказать о
его пребывании на посту
председателя сельсовета
села Джага. Он и здесь ос�
тается собой – первым де�
лом приобретает технику и

начинает обустраивать...
кладбище, подъездные пути
к нему, строить навес.

Когда в 2002 году снесет
все на своем пути река Эш�
какон, выйдя из берегов,
уцелеют лишь два моста,
возведенные благодаря
упорству и стараниям Албо�
това.

� Кто из нас не знает, что
одна из самых опасных при�
родных стихий – это вода. И
что ей раз плюнуть снести
уцелевшие мосты в очеред�
ной раз. Самой проблемной
после наводнения стала
улица Набережная в Рим�
горке, без слез невозмож�
но было смотреть на подва�
лы, подворья ее жителей. И
тогда, взяв себе в спутники
для большей убедительно�
сти одну из самых уважае�
мых учительниц села и трех
аксакалов, я отправился на
прием к Владимиру Исла�
мовичу Хубиеву, � вспоми�
нал Алботов. � Увидев меня,
он схватился за голову: «И
ты соль на раны хочешь по�
сыпать?», тем не менее не
отказал в помощи, благода�
ря чему мы смогли выло�
жить берега реки трехмет�
ровыми плитами в три ряда.

Алботов в Джаге пе�
реоборудовал под ме�
четь здание бывшей
ГЭС, отремонтировал
Дома культуры в Рим�
горском и Джаге.

� В народе говорят,
если ты не решаешь
проблемы, то сам
становишься про�
блемой. Самой пер�
востепенной зада�

чей для села Джага была его
газификация. И я ее решил,
причем абсолютно безбо�
лезненно для населения.
Поскольку к тому времени в
администрации была своя и
довольно мощная техника,
мы обходились малой кро�
вью. Все собранные от на�
селения деньги на газифи�
кацию (а это было девять
тысяч рублей, сами понима�
ете, капля в море) мне пе�
редал Магомед Аппаев, и
они тотчас пошли на изго�
товление проектно–смет�
ной документации газифи�
кации села, � рассказывал
Алботов.� Многое я постро�
ил за свою жизнь, многому
научился, но ничего и нико�
го не забыл. К примеру, до
конца своих дней буду по�
мнить своего наставника �
директора совхоза «Учке�
кенский», ветерана войны
Салиса Борлакова, который
не имел себе равных среди
хозяйственников КЧАО. На�
родная мудрость гласит: де�
рево корнями сильно, чело�
век – друзьями. Я и обрел в
лице директора совхоза
«Римгорский» Джашарбека
Каппушева, директора ко�
незавода Хыйсы Аджиева,
директора совхоза «Учке�
кенский» Хасана Байраму�
кова, директора совхоза
«Терезинский» Муссы Эрке�
нова, разносторонность
знаний которых поражала,
настоящих друзей и едино�
мышленников.

Он очень любил свой
родной район, людей, его
населяющих, � абазин, рус�
ских, карачаевцев, кабар�
динцев. Под стать Абуку
Идрисовичу и его жена Ха�
лимат, она подарила ему
двух достойных сыновей
Мурата и Хасана, которых,
как и отца, отличают кипу�
чая энергия, щедрость и ве�
ликодушие.

…Много слез было про�
лито в день похорон Албо�
това, которые прошли при
большом стечении народа.
Светлая память ему, чело�
веку чести и долга!

Аминат ДЖАУБАЕВА.

МАТЬ несовершенно�
летнего ребёнка при�

влечена к уголовной от�
ветственности за неупла�
ту алиментов.

В соответствии с реше�
нием суда гражданка Б. обя�
зана ежемесячно выплачи�
вать алименты в пользу опе�
куна своей дочери в разме�
ре 1/6 части заработка или
иного дохода начиная с 2008
года до её совершенноле�
тия. На основании исполни�
тельного листа в структур�
ном подразделении Управ�
ления ФССП России по Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публике было возбуждено
исполнительное производ�
ство. Судебным приставом�
исполнителем Б. была разъ�
яснена обязанность по упла�
те алиментов, однако горе�
родительница задолжен�
ность оплачивать не спеши�
ла. Судом должница была
признана виновной в совер�
шении административного
правонарушения, предус�
мотренного ч. 1 ст. 5.35.1
Кодекса РФ об администра�
тивных правонарушениях.
За неуплату средств на со�
держание ребёнка ей было
назначено наказание в виде
обязательных работ на срок
80 часов.

Следует отметить, что
при этом Б. осуществляла
неофициальную трудовую
деятельность в виде различ�
ных работ, но даже админи�
стративная ответственность
не пробудила её родительс�
ких чувств. Дознавателем
управления в отношении
должницы возбуждено уго�
ловное дело по признакам
преступления, предусмот�
ренного ч. 1 ст. 157 УК РФ.

Пресс�служба
УФССП РФ по КЧР.

КАКИЕ документы нужны для регист�
рации права собственности на зе�

мельный участок? Что необходимо для
оформления квартиры в ипотеку? Сколь�
ко стоит госпошлина за предоставление
сведений? Получить ответы на эти и
другие интересующие вопросы поможет
новый сайт Росреестра: https://регист�
рацияпросто.рф

ДАННЫЙ сервис своего рода «электрон�
ный консультант», который помогает заяви�
телю определиться с набором документов
и выбрать нужную услугу.

На сайте удобно ориентироваться и вы�
бирать нужную ситуацию. После чего сис�
тема покажет список документов, необхо�
димых для конкретной ситуации. Формы
документов, в том числе договоров, можно
скачать с помощью данного сервиса.

Росреестр запустил новый сайт
Кроме того, для каждой ситуации ото�

бражается информация о размере государ�
ственной пошлины для физических и юри�
дических лиц и сроке оказания данной ус�
луги органом регистрации прав.

Шаблоны документов можно скачать и
подать заявку онлайн, либо обратившись в
офисы МФЦ. Если на сервисе отсутствует
информация о вашем вопросе, можно по�
лучить консультацию по телефону
8(800)100�34�34.

Сервис «Регистрация просто» позволя�
ет легко, быстро, а главное, бесплатно
сформировать пакет документов для полу�
чения услуг Росреестра. И нет необходи�
мости обращаться в разные юридические
консультации, записываться на прием,
ждать в очередях.

Пресс�служба
Кадастровой палаты по КЧР.

В прокуратуре
КЧР

В ПРОКУРАТУРЕ рес�
публики под предсе�

дательством и. о. проку�
рора КЧР Михаила Шабу�
нина состоялось заседа�
ние межведомственной
рабочей группы по обес�
печению единства право�
вого пространства в рес�
публике.

На совещании обсуждал�
ся вопрос реализации рес�
публиканскими органами го�
сударственной власти тре�
бований Жилищного кодек�
са Российской Федерации.

Участниками совещания
было отмечено, что все из�
менения федерального за�
конодательства в данной
сфере правового регулиро�
вания нашли отражение в
региональных нормативных
правовых актах. В целях ре�
ализации требований Жи�
лищного кодекса РФ в Кара�
чаево�Черкесской Респуб�
лике приняты 7 законов
КЧР, 10 актов высшего дол�
жностного лица республики,
4 постановления Правитель�
ства КЧР. Все нормативные
правовые акты в указанной
отрасли правоотношений
соответствуют требованиям
федерального законода�
тельства.

Работа по обеспечению
соответствия республиканс�
кой нормативной базы фе�
деральному законодатель�
ству продолжается.

В едином
правовом

пространстве

ЗА ВСЕ НАДО
ПЛАТИТЬ
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ЭТОТ культурный форум
проводится в Теберде, в
доме�музее просветителя,
художника, писателя Исла�
ма Крымшамхалова ежегод�
но в день его рождения.
Особый характер нынешне�
го, 155–летнего, юбилея
Крымшамхалова обусло�
вил, несомненно, тот факт,
что этот год решением Гла�
вы КЧР Рашида Темрезова
объявлен Годом Кабардино�
Балкарии в нашей респуб�
лике. И давайте не забы�
вать, что именно Ислам
Крымшамхалов был не
только страстным поборни�
ком связей двух братских
культур – карачаевской и
балкарской, он был сам их
живое воплощение, по�
скольку его мать, княжна
Джюзюк Урусбиева, была
родом из Балкарии, как и
дядя – известный обще�
ственный деятель, просве�
титель Исмаил Урусбиев,
который взял к себе Исла�
ма после смерти матери и
дал ему великолепнейшее
образование…

В орбиту дома–музея,
или «дома с историей», как
его называют в Теберде, вот
уже почти десять лет входят
все новые и новые люди.
«Дом с историей» сказано
не для красного словца.
Типичная аристократичес�
кая родовая усадьба Исла�
ма Крымшамхалова – одно
из самых красивых строе�
ний в Теберде, чудом сохра�
нившееся до наших времен.
По ступенькам парадного
крыльца этого роскошного
деревянного здания в свое
время поднимались леген�
дарные оперные певцы Фе�
дор Шаляпин и Леонид Со�
бинов, ставший другом Ис�
ламу на всю жизнь осетин�
ский поэт Коста Хетагуров,
композиторы Сергей Рах�
манинов и Сергей Танеев,
знаменитый этнограф Иван
Мушкетов, инженер Анато�
лий Кондратьев и многие
другие известные люди того
времени.

После Октябрьской ре�

Окончание.
Начало на 1�й стр.
Но, к сожалению, эконо�

мическая выгода зачастую
преобладает над здоровой
логикой, когда человек, не
зная законов природы, ори�
ентируется лишь на потреб�
ности общества. И дей�
ственных бережных мето�
дов очистки труднодоступ�
ных зон леса у нас пока нет.

� Большое количество
посещений туристами на�
ших заповедных зон, на�
верное, тоже не всегда на
пользу?

� Вы правы. К сожале�
нию, эксплуатировать при�
роду, не вмешиваясь в ее
системы, не нарушать их
целостность мы совсем не
учимся. Пикники, костры –
уйма примеров, когда отдох�
нули, оставили, поехали
дальше. Большая концент�
рация людей в определен�
ных местах вообще недопу�
стима. Но кто это отслежи�
вает? Домбай, например,

С ПРИРОДОЙ
НУЖНО НА «ВЫ»

В г. Теберде прошли одиннадцатые «Крымшамха�
ловские чтения по проблемам карачаево�балкар�

ской культуры», которые были учреждены в 2009 году
трехсторонним соглашением КЧГУ им. У. Д. Алиева,
республиканским историко�культурным и природным
музеем�заповедником имени М. Байчоровой и КЧРОО
«Карачаевский НИИ им. А. Батчаева».

ЖИВОЕ ВОПЛОЩЕНИЕ
Д В У Х  Б Р А Т С К И Х
К У Л Ь Т У Р

волюции (к тому времени
уже шесть лет, как не было
в живых Ислама Крымшам�
халова) дом его национали�
зировали и превратили в са�
наторий «Аманауз», в 1989

году он был трансформиро�
ван в музей туризма и аль�
пинизма, какое–то время
был общежитием для шо�
феров и лишь в 2012 году
стал мемориальным до�
мом–музеем Крымшамха�
лова. Разумеется, мало что
сохранилось в усадьбе – нет
роскошного белого рояля,
мебели из красного дерева,
которую заказывал Ислам
Пашаевич у знаменитых
краснодеревщиков, редких
книг, картин… Тем не менее
благодаря стараниям ра�
ботников музея легендар�
ный Крымшамхалов пред�
стает перед посетителями в
разных ситуациях и ракур�
сах. На стенах музея висят
его портреты, фотографии,
копии его картин, списки
стихов. Почему копии? Дело
в том, что подлинники по
завещанию автора хранят�
ся в доме–музее его лучше�
го друга � художника Яро�
шенко в Кисловодске…

На нынешних чтениях,
посвященных, как всегда,
проблемам культуры двух
братских народов, присут�
ствовали преподаватели и
студенты КЧГУ, представи�
тели творческой и научной
интеллигенции Кабардино�
Балкарии, Ставропольского
края, Венгрии и Турции. И в
каждом выступлении – из�
вестного этнографа, канди�
дата исторических наук Ра�
шида Хатуева, профессора
МГИМО Владимира Захаро�
ва, народного поэта КЧР
Назира Хубиева и многих
других � атмосфера непод�

дельного интереса к духов�
ному наследию двух братс�
ких народов, к их культуре,
истории, литературе, искус�
ству.

По традиции «Крымшам�
халовские чтения» заверша�
ются церемонией награж�
дения медалью Ислам�бия
Крымшамхалова, которая
присуждается, согласно эк�
спертному заключению, по
5�ти номинациям (искусст�
во, литература, наука, эко�
номика, общественная де�

ятельность), т.е. тем сфе�
рам деятельности, где наи�
более ярко проявил себя
Ислам Крымшамхалов.

В номинации «Литерату�
ра» за завершение в 2018
году проекта издания на
трех языках (турецком, анг�
лийском и мадьярском)
фундаментального труда
«Путешествие на Кавказ по
следам венгерской народ�
ной музыки», посвященно�
го общим корням генезиса
устного и музыкального
творчества народов Юга
России (Карачая и Балка�
рии) и Венгрии, награжде�
ны ученый–филолог Эва
Юдит Чаки, ученый�фило�

лог, фольклорист, музыко�
вед Янош Шипош, социолог,
филолог, фольклорист, ли�
тературовед доктор наук
Уфук Таукул.

В номинации «Искусст�
во» за успешный опыт в ки�
нодокументалистике –
фильм «Тёплые камни», где
впервые использованы при�
жизненные кинокадры с об�
разом основоположника ка�
рачаево�балкарской школы
монументальной скульпту�
ры Хамзата Крымшамхало�

ва, медалью награждена
член Союза писателей и
Союза журналистов России,
заслуженный журналист
КЧР Светлана Шендрик�Пе�
реславцева.

Медаль Ислам�бия
Крымшамхалова в номина�
ции «Общественная дея�
тельность» за значительный
вклад в популяризацию зна�
ний об истории коневодчес�
ких традиций карачаево�
балкарского народа � сбор�
ник «Карачаевская порода
лошадей в документах» по�
лучил мастер�коневод зас�
луженный работник сельс�
кого хозяйства КЧР Клыч–
Герий Урусов.

Это действительно зас�
луженная награда, ибо
Клыч�Герий Магомедович
сыграл огромную, неоцени�
мую роль в восстановлении
и государственном призна�
нии карачаевской породы
лошадей, которая при его
активном участии вошла в
государственный реестр
пород лошадей СССР.

В номинации «Наука» за
успешную реализацию в
2018 году разработанного и
руководимого им проекта
«Современный карачаево�
балкарский язык» (в 2�х ча�
стях) – академического тру�
да, освещающего фонети�
ческую систему и лексико�
грамматический строй род�
ного языка, награжден дея�
тель науки, исследователь�

языковед доктор фило�
логических наук, про�
фессор Махти Улаков.

В номинации «Искус�
ство», исходя из особой
значимости появления в
культурном простран�
стве первой балкарской
симфонии и первой в XXI
веке карачаево�балкар�
ской симфонии «Минги�
Тау», медалью награж�
ден молодой компози�
тор член Молодежного
отделения Союза компо�
зиторов России Ахмат
Малкандуев.

По окончании работы
форума, стоя у стенда,
на котором можно уви�
деть имена обладателей
премий, врученных на
предыдущих десяти
«Крымшамхаловских
чтениях», заведующая
кафедрой карачаевской
и ногайской филологии
КЧГУ, заведующая ка�
федрой ЮНЕСКО про�
фессор Тамара Алиева
сказала: «Глядя на этот
уникальный стенд, лиш�
ний раз убеждаешься,

что мы в лице «Крымшамха�
ловских чтений» имеем дело
с явлением необыкновенно
живым, неуклонно разраста�
ющимся вширь, с явлением
развивающимся и совер�
шенствующимся. Наверное,
поэтому и цепкое око живо�
писца, и объектив фотоап�
парата одинаково хорошо
уловили не столько выраже�
ние лица Ислама Крымшам�
халова, сколько выражение
его горячей, благородной
души, которой не дано со�
стариться вовек…»

Аминат ДЖАУБАЕВА.
 На снимке: фрагмент

работы форума.

В 2004 году режиссер
Ахмат Байрамкулов уже ста�
вил эту пьесу на нашей сце�
не, и тогда его постановка
стала для театра настоящим
прорывом, завоевала мно�
жество наград. Так, на фес�
тивале «Комплимент» (г. Но�
вочеркасск) спектакль был
отмечен в четырех номина�
циях из шести, а Русский
театр драмы и комедии КЧР
был назван лучшим театром
ЮФО.

Почему сегодня было
решено вновь обратиться
именно к этой пьесе Горь�
кого? Отвечая на этот воп�
рос, Ахмат Рашидович зао�
стрил внимание на актуаль�
ности произведения: «Это
трагедия�притча, это прит�
ча о золотом тельце, это
притча о воздаянии. Соб�
ственно говоря, эта пьеса
дает возможность показать
общечеловеческую исто�
рию, библейскую историю,
и она могла случиться и 20
лет назад, и 30 лет назад, и
сегодня».

В новой постановке пье�
сы изменен актерский со�
став. К примеру, заглавную
роль блестяще сыграла за�
служенная артистка КЧР
Ольга Ивашова. Как утвер�
ждает директор Русского
театра драмы и комедии
КЧР Хасан Биджиев, класси�
ка всегда востребована, и в
репертуаре театра должны
быть хорошие классические
спектакли, в которых игра�

уже настолько освоен, что
там просто необходимо вво�
дить экономические меры.

� Вячеслав Валентино�
вич, в связи с развитием
туристического кластера
в СКФО в Карачаево�Чер�
кесии идет все более ин�
тенсивное освоение не�
тронутых горных масси�
вов. Как это сказывается
на экологии республики?

� Туризм � это дело по�
лезное, развивать его нуж�
но, но я буду говорить о ми�
нусах. Недостаточно внима�
ния при всем этом уделяет�
ся контролю за эксплуата�
цией природных ресурсов.
Вот Домбай построили, а
загрязненность воды увели�
чилась. Возьмём архызский
комплекс: Архыз, Романтик,
Лунная поляна. После стро�
ительства загрязненность
воды на выходе из Архыза
повысилась на полтора
класса. Это говорит о том,
что, несмотря на то, что
проекты прошли экологи�

ческую экспертизу, в про�
цессе строительства не со�
блюдаются санитарные
нормы и правила.

� То есть реки тоже в
опасности?

� Мы привыкли к тому,
что вода всё перемелет. Но
чистота наших рек с годами
ухудшается, современных
качественных очистных со�
оружений в достаточном ко�
личестве нет и в помине.
Пока это еще достаточно
чистая вода, особенно в
верховьях, но интенсивное
водопользование делает
свое дело. Вот эти тенден�
ции уже заставляют нас се�
рьезно подумать о мерах
защиты нашего водного по�
тенциала.

� Какие рекомендации
вы можете дать всем нам
– активным природополь�
зователям?

� Экономическая оценка
природных ресурсов, дина�
мика этих экономических
показателей во времени
позволят регулировать ра�
циональное природополь�
зование. Но чтобы влиять на
природу положительно,
нужно самим меняться к
лучшему, менять свое миро�
воззрение и отношение к
общему богатству.

Лариса НИКОЛАЕВА.

Премьера

«МАТЕРИ � ВСЕ
УДИВИТЕЛЬНЫЕ...»

НА ДНЯХ в Черкесске, в республиканской государ�
ственной филармонии, состоялась премьера спек�

такля «Васса Железнова» по мотивам одноименной
пьесы Максима Горького.

ют состоявшиеся актеры,
каковой является Ольга
Ивашова...

Уже за час до премьеры
в фойе филармонии стали
собираться зрители, с не�
терпением ожидавшие на�
чала спектакля. И вот дей�
ствие на сцене начинает�
ся... Тревожная музыка, ко�
стюмы персонажей с пер�
вых секунд погружают зри�
теля в атмосферу того вре�
мени и событий, происхо�
дивших в этой трагедии.

Очень удачно подобран
актерский состав, начиная с
Липы (Юлия Турубарова) и
заканчивая Вассой Петров�
ной (Ольга Ивашова). Все
артисты, казалось, настоль�
ко вжились в свои роли, что
невозможно было предста�
вить кого�то другого на их
месте. «Мне особенно по�
нравился в спектакле Ибра�
гим Бостанов. Его герой Се�
мен Железнов мечтает пос�
ле смерти отца открыть
ювелирный магазин в горо�
де. То, как он умеет непри�
нужденно хохотать, несмот�
ря на всю трагичность дей�
ствия, немного разряжает
обстановку», � призналась
зрительница Алина Тебуева.

По прошествии более
десяти лет после окончания
школы начинаю понимать,
как много достойных произ�
ведений русской литерату�
ры не входят в школьную
программу, в том числе и
пьеса Горького «Васса Же�
лезнова». В ней поднимают�
ся вечные темы: семейные
взаимоотношения, мате�
ринская любовь и жертвен�
ность, споры из�за наслед�

ства, пагубное влияние
больших денег на человека.
Васса Петровна на все го�
това ради своей семьи,
даже на преступление. В
своем монологе она как
будто пытается себя оправ�
дать: «Матери � все удиви�
тельные! Великие грешни�
цы, а � и мученицы вели�
кие!» Железнова любит сво�
их детей, осознавая при
этом, что все они неудачни�
ки и неспособны продол�
жить семейное дело. Ей
остается надеяться только
на внуков…

Восторженная реакция
зала в финале спектакля,
крики «Браво! На бис!», бу�
кеты цветов не дают усом�
ниться в успешности пре�
мьеры. Несмотря на неко�
торые звуковые помехи и
недостаточное количество
декораций на сцене, зрите�
ли остались довольны по�
становкой. Это был, что на�
зывается, спектакль с пос�
левкусием.

«Мне очень понравился
спектакль. Сюжет постанов�
ки тяжелый и печальный,
есть над чем подумать, на�
стоящая трагедия. Заворо�
жила игра всего актерского
состава, � поделилась впе�
чатлениями сотрудница
ТФОМС КЧР Зарета Бабое�
ва. � Приятно осознавать,
что у нас есть такие замеча�
тельные артисты, которые
достойны лучших условий,
большей сцены. Желаю им
поскорее вернуться в об�
новленный драмтеатр и
чаще радовать нас своими
постановками».

Информацию о постанов�
ках Русского театра драмы и
комедии КЧР можно найти в
Instagram (@rusteatrkchr).

Д. БАБОЕВА.
Фото автора.

НОВАЯ КНИГА
Исмаила Алиева

В Москве вторым изданием (2018 г.) тиражом 3000
экз. вышла новая книга профессора Северо�Кав�

казской государственной академии Исмаила Алиева
«Этнополитические этюды».

ЭТА КНИГА � собрание
публицистических работ
автора, как публиковавших�
ся ранее, так и увидевших
свет впервые. Она посвяще�
на важнейшим для совре�
менной России проблемам
сохранения народами Рос�
сии своей национальной
идентичности. Часть работ
относится к «лихим 90�м
годам», другая посвящена
анализу современных этно�
политических процессов,
протекающих в Карачаево�
Черкесии и в целом в Рос�
сии. Работы разных лет
объединены достовернос�
тью описания событий и
актуальностью обсуждае�
мых в них проблем. Книга
энциклопедически образо�
ванного автора насыщена
самой разнообразной ин�
формацией и созидатель�
ными размышлениями ав�
тора о прошлом и настоя�
щем Отечества и его наро�
дов.

Работы Исмаила Ибра�
гимовича Алиева, известно�
го этнополитика, в пере�
ломные годы имели значи�
тельное влияние на людей,
помогали формировать ми�
ровоззрение читателей. К
ним относится, например,
известная моему поколе�
нию статья «Шлейф бед и
страданий», которая в свое
время стала идейной осно�
вой для общенационально�
го движения карачаевцев за
полную реабилитацию на�
рода.

Его труд «Умом Россию
не понять, или В поисках об�
щенациональной идеи» был
издан в 1994 г. издатель�
ством «Росс», в 1995�м – из�
дательством «Вестник Кав�
каза», а в 1996 г. был опуб�
ликован в газете «День рес�
публики» и вызвал огром�
ный интерес как у рядовых
читателей, так и у многих
политиков, поскольку в ус�
ловиях тотального идеоло�
гического «размытия бере�
гов» общество в недоуме�
нии пыталось осознать:

На книжную
полку

куда теперь идти? Да, впро�
чем, и сегодня вопрос «об�
щенациональной идеи» ос�
тается повисшим в воздухе.
Можно сказать, что эта не�
большая по объему анали�
тическая работа стала сво�
еобразным гимном евра�
зийской, русской цивилиза�
ции, признанием в любви к
великому Отечеству, тре�
вожным беспокойством за
его судьбу.

В книге впервые опубли�
кован полный текст докла�
да И. Алиева «180 лет с Рос�
сией» на торжественном
собрании общественности
КЧР в г. Черкесске в 2008
году, посвященном Хасау�
кинскому сражению. Этот
доклад, по сути, заложил
научную основу в части ос�
мысления и понимания сво�
его места карачаевского
этноса в большой семье
российских народов. Так уж
сложилось, что с этого года
карачаевцы ежегодно тор�
жественно отмечают присо�
единение Карачая к России.

Крайне важна, интерес�
на и поучительна для чита�
теля другая его известная
статья «Куда нас ведут?».
Она имела особенное вли�
яние на жителей Карачаево�
Черкесии в драматичный
1992 год, когда в период
«парада суверенитетов»
были провозглашены пять
республик на нашей кро�
шечной территории.

Важны и поучительны в

книге комментарии автора
ко всем его старым и новым
работам. Они позволяют
соединить время прошлое и
настоящее и являются пря�
мым свидетельством одно�
го из тех, кто, по сути, и тво�
рили нашу новейшую исто�
рию.

Центральной и самой
крупной в сборнике являет�
ся новая работа И. Алиева
«Карачай эпохи перемен».
Здесь автор показывает
читателю систему внешних
и внутренних угроз народам
России на примере нашей
небольшой многонацио�

нальной республики. Автор
подвергает критике совре�
менную социально�эконо�
мическую политику. Демон�
стрирует, что экономичес�
кие реформы 90�х не про�
сто привели к обнищанию
людей, а пагубно отрази�
лись на всех сторонах жиз�
ни народов страны: разру�
шили традиционные формы
хозяйствования, сложившу�
юся и упорядоченную сис�
тему трудозанятости насе�
ления и структуру систем�
ных образовательных про�
цессов огромной страны.

Автор не ограничивает�
ся голой критикой недо�
статков российского обще�
ства, а предлагает пути вы�
хода из этой непростой си�
туации. Прежде всего, мы
должны навести порядок в
собственном доме, ауле,
районе, установив честную,
действенную местную
власть из порядочных и ум�
ных людей, действуя в стро�
гом соответствии с Консти�
туцией РФ. Никто, кроме

нас самих, порядок в нашем
доме не наведет, полагает
автор.

В книге раскрывается
величие и многообразие
исторического, культурно�
го, духовного наследия эт�
носов страны, и в частности
карачаево�балкарского на�
рода. Его «изумительное
этническое лицо, которое
наши предки с достоин�
ством пронесли через века
и в чистоте передали наше�
му поколению, несмотря ни
на какие испытания». А века
эти, как показывает автор,
были действительно напол�

нены неслыханными лише�
ниями и испытаниями для
многих народов. Не надо
бить себя в грудь и хвалить�
ся репутацией и достижени�
ями предков, говорит автор,
лучше постараться быть до�
стойными их имени и памя�
ти.

Читая эту замечатель�
ную книгу, невольно прихо�
дишь к мысли о том, что мы
имеем право называть себя
карачаевцами, русскими,
черкесами, ногайцами, аба�
зинами и т. д. только в том
случае, если достойно под�
хватим эстафету наших
предков и передадим её
грядущим поколениям. Для
этого мы все должны посто�
янно помнить о чести, со�
вести и достоинстве, кото�
рые для наших предков
были превыше всего, пре�
выше самой значимой для
человека ценности – самой
жизни. В век беспощадного
натиска глобализации, ла�
винообразного и безапел�
ляционного информацион�
ного вторжения в сознание
человека малым народам,
их лидерам, общественным
и властным структурам не�
обходимо сосредоточить
свое внимание на сохране�
нии этносов. В первую оче�
редь необходимо беречь
родные языки, поскольку
именно родной язык, наря�
ду с традиционностью и

духовной культурой, служит
главным идентификатором
любой народности.

Не остались в книге без
внимания автора и пробле�
мы воспитания и образова�
ния. Критикуя сложившую�
ся систему образования в
России, коллега профессор
предлагает простые и яс�
ные, пусть иногда и не бес�
спорные, рецепты для ре�
шения современных про�
блем.

«Не нужно жаловаться на
время, � говорит автор, �
время такое, каким мы его
делаем. Если мы суетливы
и продажны, то и время су�
етливое и продажное. Если
мы благородны и последо�
вательны в утверждении
правды и справедливости, в
сохранении наших ценнос�
тей, то и время соответству�
ющее…»

Можно и далее расска�
зывать об этой очень зна�
чимой, на мой взгляд, кни�
ге, но ограничусь этим. По�
лагаю, что значение этой
работы трудно переоце�
нить. Она – и для простых
людей, и для думающих
политиков, но более всего
я бы адресовал ее молодё�
жи, работе с которой автор
посвятил почти всю свою
жизнь. В книге можно отыс�
кать ответы на множество
вопросов, которыми терза�
ются сегодня многие мои
юные сограждане. Исмаил
Алиев не состоял и не со�
стоит в политических
партиях, могу с полной от�
ветственностью свидетель�
ствовать, что он никогда не
изменял своих взглядов.
Благополучие людей всегда
имело первостепенное зна�
чение для умудренного
жизненным опытом моего
старшего доброго друга.
«Народ превыше всего.
Любой народ в веках пре�
выше любого правителя и
его законов. Глуп и обречен
тот правитель, который
этого не понимает и ставит
свои интересы выше инте�
ресов народа…» � утверж�
дает он.

Я полагаю, что книга
может быть настольной кни�
гой для всех жителей Кара�
чаево�Черкесии, всех рос�
сийских граждан, которым
дорога судьба Отечества.

Р. КОЧКАРОВ,
ректор СКГА.

В век беспощадного натиска глобализации, ла�
винообразного и безапелляционного информа�
ционного вторжения в сознание человека ма�
лым народам, их лидерам, общественным и
властным структурам необходимо сосредото�
чить свое внимание на сохранении этносов.

«

«

Вслед
за событием

Коротко

19�20 апреля на базе Специальной ас�
трофизической обсерватории РАН в п. Ниж�
ний Архыз Зеленчукского муниципального
района прошел межрегиональный семинар
по астрофизике. Организованный Мини�
стерством образования и науки КЧР совме�
стно с САО РАН, он собрал 35 учащихся 9�
10 классов � победителей региональных
этапов всероссийской олимпиады школьни�
ков из шести регионов СКФО. В их числе 5
учащихся из КЧР. Семинар дал возможность
одаренным детям пообщаться с ведущими
специалистами в сфере астрофизики, уз�
нать массу полезной информации. А еще
для ребят была организована увлекатель�
ная экскурсия по территории САО РАН.

Успешно выступили воспитанники Псыж�
ской школы искусств на V Международном
конкурсе дарований и талантов «Времена
года» в г. Пятигорске. Так, дуэт гармонистов
Даны Дышековой и Лианы Дохчуковой и во�
кальный ансамбль «Радуга» стали лауреата�
ми I степени. Инструментальные ансамбли
«Фанданго» и «Колорит» удостоены дипло�

мов лауреата II степени. Струнный ансамбль
«Настроение» и дуэт гармонистов Арины
Малхозовой и Астемира Тикова – лауреаты
III степени. За этим успехом стоит большой
труд как самих ребят, так и их педагогов: Ф.
Маргиевой, Е. Кульбакиной, Л. Чикильдиной,
Ф. Апсовой и других.

В Усть�Джегутинском муниципальном
районе стало доброй традицией чествовать
одаренных детей � победителей муници�
пального этапа Всероссийской олимпиады
школьников. Не стал исключением и этот
год. На днях торжественная церемония
награждения «Звездный Олимп�2019» со�
стоялась в районном Центре культуры и
досуга. Благодарственные письма от главы
администрации Усть�Джегутинского муни�
ципального района М. Лайпанова были вру�
чены отличившимся учащимся, их учителям
и родителям. Стоит отметить, что в этом
учебном году в районе проведены олимпи�
ады по 19 общеобразовательным предме�
там, в которых участвовали 598 обучающих�
ся. Из них 186 ребят стали призерами, 61
� победителями.
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Оплата высокая.
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ООО «Межевик», в лице кадастрового инженера Нагаева
Романа Мухамедовича (КЧР, г. Черкесск, пр-кт Ленина, 147,
офис 225; nagaev.roman@gmail.com; +7 928 028-70-71), выпол-
няет кадастровые работы для образования з/у, выделяемых в
счет земельной доли в отношении з/у с к.н. исходного номера
нет в ЕГРН, расположенного по адресу: КЧР, Хабезский район,
СКП Черкесское, в 2,4 км западнее от а.Псаучье-Дахе (пашня);
в отношении з/у с к.н. исходного номера нет в ЕГРН, располо-
женного по адресу: КЧР, Хабезский район, СКП Черкесское, в
3 км западнее от а.Псаучье-Дахе (сенокос, пастбище). Заказ-
чиком кадастровых работ является: Хамшаов Султан Мухад-
жирович (КЧР, г. Черкесск, ул. Гутякулова, 9, кв. 7к30; +7 961
441-67-77); выполняет кадастровые работы для образования з/
у, выделяемых в счет земельной доли в отношении з/у с к.н.
09:06:0000000:7375, расположенных по адресам: КЧР, Зелен-
чукский район, СПК Исправная, поле №108 (пашня); КЧР,
Зеленчукский район, СПК Исправная, поле №46 (сенокос); КЧР,
Зеленчукский район, СПК Исправная, поле №26 (пастбище);
выполняет кадастровые работы для образования з/у, выделя-
емых в счет земельной доли в отношении з/у с к.н.
09:06:0000000:4027, расположенных по адресам: КЧР, Зелен-
чукский район, СПК Сторожевая, поле №47 (пашня); КЧР,
Зеленчукский район, СПК Сторожевая, поле №46 (сенокос);
КЧР, Зеленчукский район, СПК Сторожевая, поле №18 (паст-
бище). Заказчиком кадастровых работ является: Аджеридино-
ва Лилия Рустемовна (КЧР, Зеленчукский район, х. Ново-Ис-
правненский, ул. Интернациональная, 16; +7 929 860-38-01);
выполняет кадастровые работы для образования з/у, выделя-
емых в счет земельных долей: в отношении з/у с к.н.
09:03:0000000:11279, расположенного по адресу: КЧР, Абазин-
ский район, РГУП ПР Эльбурганский, в полях №№ 51, 52, 53,
54, 55, 71; в отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:11265, распо-
ложенного по адресу: КЧР, Абазинский район, РГУП ПР Эль-
бурганский, в полях №№ 59, 60, 73. Заказчиком кадастровых
работ является: Саитов Замрат Борисович (КЧР, Абазинский
район, а. Инжич-Чукун, ул. Школьная, 6; +7 928 658-18-83);
выполняет кадастровые работы в связи с исправлением мес-
тоположения границ з/у:  с кадастровым номером
09:03:0040108:510, расположенного по адресу: КЧР, Хабезс-
кий район, колхоз им. А.Д. Аргунова, бригада №1, поле №6,
уч-к №2; с кадастровым номером 09:03:0040108:511, располо-
женного по адресу: КЧР, Хабезский район, колхоз им. А.Д.
Аргунова, бригада №1, поле №6, уч-к №1 с изменением опи-
сания местоположения границ (адресных характеристик) обо-
их з/у на: КЧР, Хабезский район, колхоз им. А.Д. Аргунова,
бригада №2, поле №8. Заказчиком кадастровых работ явля-
ется: Куршев Роман Русланович (КЧР, Хабезский район, а.
Кош-Хабль, ул. Гутякулова, 23; +7 906 445-46-55). С проектами
межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, г. Чер-
кесск, пр-кт Ленина, 147, офис 225. Возражения относительно
размера и местоположения границ з/у принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: КЧР, г.
Черкесск, пр-кт Ленина, 147, офис 225.

РАЗНОЕ

 Утерянный аттестат Б №
9273700 об основном общем
образовании, выданный СОШ
№ 2 с. Учкекен в 2004 году на
имя Гаджаева Рамазана Адее-
вича, считать недействитель7
ным.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеро-
вичем (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г.Усть-Джегута, ул.
Щекута, д.  38, кв.77; e-mai l :  bekbulatovrus@mail . ru,
тел.89283920867), выполняются работы по подготовке проек-
тов межевания земельных участков, выделяемых в счет доли
в праве общей собственности,  с кадастровыми номерами:

09:07:0000000:4786; 5106; 4823,  расположенных по адре-
су: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, РГУП «Горный», поле
№34 (сенокос), площадью по 0,8 га.

Заказчиком кадастровых работ является: Салпагаров Иль-
яс Мекерович  (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-
Джегута, ул. Совхозная, дом 4. Тел. 89054221531 ).

09:07:0000000:648; 608, расположенных по адресу: РФ, КЧР,
Усть-Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле поле №54
(сенокос), площадью по 1,67 га.

Заказчиком кадастровых работ является: Урусов Ансар
Сафарбиевич  (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, а. Кызыл-
Кала, ул. Кавказская, дом 2. тел. 89380310768).

С проектами межевания земельных участков  можно озна-
комиться по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г.Усть-
Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.  Возражения относительно
размеров и местоположения границ земельного участка при-
нимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления
по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г.Усть-Джегута,
ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

  Поправка в объявление в газете «День республики» №52-
53 (19957) от 13 апреля  2019 г. вместо: 09:07:0000000:368
читать в следующей редакции: 09:07:0000000:366.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеро-
вичем (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г.Усть-Джегута, ул.
Щекута, д.38, кв.77; e-mai l :  bekbulatovrus@mail . ru,
тел.89283920867), выполняются кадастровые работы в отно-
шении земельного участка с кадастровым номером:
09:02:0110101:117, расположенного по адресу: РФ, КЧР, При-
кубанский р-н, п. Заречный, ул. Н.Урусова, д. 26.

Заказчиком кадастровых работ является: Салпагаров Иль-
яс Мекерович (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г.Усть-
Джегута, ул. Совхозная, д.4. тел. 8 905 422-15-31).

Собрание по поводу согласования местоположения грани-
цы состоится по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район,
г.Усть-Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77 23 мая 2019г. в 10
часов 00 минут.

С проектом межевого плана земельного участка можно
ознакомиться по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район,
г.Усть-Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

Требования о проведении согласования местоположения
границ земельного участка на местности принимаются с 23
апреля 2019 г. по 23 мая 2019 г., обоснованные возражения о
местоположении границ земельных  участков после ознаком-
ления с проектом межевого плана принимаются с 23 апреля
2019 г. по 23 мая 2019 г. по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутин-
ский район, г.Усть-Джегута, ул. Щекута, д.38, кв.77.

Смежные земельные участки, с правообладателями кото-
рых требуется согласовать границы: РФ, КЧР, Прикубанский р-
н, п. Заречный, ул. Пионерская, д. 21, с кадастровым номером
09:02:0110101:68; РФ, КЧР, Прикубанский р-н, п. Заречный, ул.
Н. Урусова, д. 24, с кадастровым номером 09:02:0110101:34;
РФ, КЧР, Прикубанский р-н, п. Заречный, ул. Н. Урусова, д. 28,
с кадастровым номером 09:02:0110101:37; РФ, КЧР, Прикубан-
ский р-н, п. Заречный, ул. Пионерская, д. 25, с кадастровым
номером 09:02:0110101:6.

При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,
а также документы о правах на земельный участок.

СКОЛЬКО ВЕРЕВОЧКЕ
НИ ВИТЬСЯ

 В декабре 2018 года в полицию об�
ратилась жительница ст. Сторожевая�2,
которая сообщила, что неизвестный, ис�
пользуя ее абонентский номер, которым
она не пользуется с мая 2018 года, со�
вершил банковские операции, после ко�
торых с ее счета были списаны 8 тысяч
рублей.

24 января 2019 года по данному факту
было возбуждено уголовное дело по при�
знакам преступления, предусмотренного
статьей 159.6 УК РФ (мошенничество в
сфере компьютерной информации).

11 апреля по факту хищения мошен�
ническим путем денежных средств со�
трудниками МО МВД России «Зеленчук�
ский» и отделом «К» МВД по Карачаево�
Черкесской Республике установлен подо�
зреваемый. Им оказался 32�летний жи�
тель с. Сергеевка Амурской области. По�
лицейские выехали в данный регион и
провели оперативно�розыскные мероп�
риятия, в результате которых подозре�
ваемый был доставлен в МО МВД России
«Благовещенский», где дал признатель�
ные показания. Избрана мера пресече�
ния – подписка о невыезде и надлежа�
щем поведении.

ПРЕДСТАВИЛСЯ
РАБОТНИКОМ БАНКА

12 апреля в дежурную часть ОМВД
России по г. Черкесску обратилась жи�
тельница республиканской столицы.
Женщина сообщила полицейским, что на�
кануне ей позвонил неизвестный мужчи�
на и, представившись сотрудником бан�
ка, получил у потерпевшей информацию
о ее банковской карте. В результате пре�
ступники списали со счета девушки бо�
лее 10 тысяч рублей. По данному факту
проводится проверка.

ВЕРНУЛИ ТО, ЧТО УКРАЛИ
В дежурную часть МОМВД обратился

охранник карьера ПМК «Теберда», который
сообщил, что на территории карьера не�
известными была совершена кража двух
аккумуляторных батарей с автомашины
«КРАЗ». Сотрудниками уголовного розыс�
ка установлено, что данное преступление
совершили жители Теберды, 1998 и 1999
годов рождения. Задержанные в содеян�
ном признались, похищенные аккумулято�
ры вернули. Принимается процессуаль�
ное решение.

ПО ОРИЕНТИРОВКЕ
ДЕЖУРНОЙ ЧАСТИ

13 апреля в полицию обратился жи�
тель г. Усть�Джегуты. Мужчина сообщил,
что в ночь с 12 на 13 апреля неизвестное

НА ОТКРЫТИИ фестива�
ля собравшихся привет�
ствовал министр курортов и
туризма КБР Мурат Шоген�
цуков. Он отметил, что ве�
домство всегда будет под�
держивать подобные ини�
циативы, пожелал участни�
кам плодотворной работы
на тематических площадках
фестиваля, новых открытий.

Инициатором и одним из
организаторов фестиваля
выступил руководитель мо�
лодёжного клуба Русского
географического общества
«Альтаир» Тенгиз Мокаев.
Спортивными волонтёрами,
принявшими непосред�
ственное участие  в фести�
вале, стали активисты мо�
лодёжного клуба Русского
географического общества
«Альтаир». В этом году ряды
участников фестиваля по�
полнились, их стало больше
сорока человек. Фестиваль�
ная программа усложни�
лась, стали интереснее и
длиннее маршруты.

Первый фестиваль, про�

НО ЕСЛИ современная
история шахмат нашего ре�
гиона относительно хорошо
известна, то прошлое шах�
матной жизни Осетии оста�
ется в тени. Поэтому сегод�
ня речь пойдет о самом ран�
нем периоде истории шах�
матного движения в нашем
городе.

Среди жителей Влади�
кавказа, который в XIX в. на�
зывали городом отставных
генералов, безусловно, были
и любители шахматной игры.
Единственным источником
информации по этому вопро�
су являются подшивки мест�
ной газеты «Терские ведомо�
сти». Так, например, в замет�
ке за 18 марта 1894 г. сооб�
щается, что любители шах�
мат нашего города, а их было
около 50–60 человек, соби�
рались в городском клубе.
Однако комната, где они иг�
рали, была проходной, и ус�
ловия были совершенно не�
подходящими для шахмат�
ной игры. В результате к на�
чалу 1894 г. она практически

Крим-инфо лицо совершило угон автомашины «ВАЗ�
2114», принадлежащей его супруге. По
ориентировке дежурной части сотрудни�
ками ОМВД России по Усть�Джегутинс�
кому району данная автомашина задер�
жана на окраине с. Важного. За рулем
находился 19�летний житель г. Усть�Дже�
гуты, вместе с ним находились двое не�
совершеннолетних пассажиров. Все трое
– учащиеся одного из профессиональ�
ных лицеев г. Черкесска.

КОГДА ПРАВИЛА & НЕ УКАЗ
14 апреля на 69 км федеральной ав�

тодороги Черкесск – Домбай водитель
автомашины «Hyundai Solaris», житель ст.
Сторожевой, не справился с управлени�
ем и допустил съезд с дороги. В резуль�
тате дорожно�транспортного происше�
ствия двое пассажиров иномарки, один
из которых 2007 года рождения, получи�
ли травмы и были доставлены в лечеб�
ное учреждение.

В этот же день на пересечении улиц
Шоссейной и Каюмова в а. Псыж води�
тель «ВАЗ�2109», 72�летний местный
житель, не предоставил преимущество в
движении транспортному средству,
пользующемуся преимущественным
правом в движении, и допустил столкно�
вение с «ВАЗ�2112». В результате ДТП с
травмами в республиканскую больницу
были доставлены водитель «девятки» и
68�летний пассажир, который после ока�
зания медицинской помощи был отпу�
щен домой.

Сотрудники ОВД устанавливают об�
стоятельства и причины происшествий.
Водители на момент ДТП были трезвы�
ми. Участки автодорог, на которых про�
изошли ДТП, не являются очагами ава�
рийности.

Проводится проверка, по результатам
которой будет принято процессуальное
решение

ОПЕРАЦИЯ «НЕЛЕГАЛ»
14 апреля в ходе проведения опера�

тивно�профилактической операции «Не�
легал» сотрудниками ОУУМ МО МВД Рос�
сии «Зеленчукский» в г. Теберде выяв�
лен факт нарушения миграционного за�
конодательства, совершенный местным
жителем. Мужчина в феврале 2019 года
незаконно зарегистрировал по месту
своего проживания гражданина Респуб�
лики Узбекистан.

Аналогичный факт выявлен сотрудни�
ками ОМВД России «Прикубанский». Жи�
тель п. Кавказского незаконно прописал
в своем домовладении 6 граждан Рес�
публики Узбекистан.

По данным фактам принимаются про�
цессуальные решения. А всего за одни
сутки полицейскими республики состав�
лено 9 протоколов об административном
правонарушении.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена

по материалам пресс&службы
МВД по КЧР.

Кавказ - наш общий дом

КРЕПКИЙ ДУХ – ЛУЧШЕЕ ЛЕКАРСТВО

шедший весной прошлого
года, был пробным: к
детям с ОВЗ присмат�
ривались,  анализиро�
вали их возможности,
потому задания были
легче и короче по вре�
мени. Сегодня дети по�
казали хорошие физи�
ческие результаты и
лучший уровень психо�
логической адаптации.

Фестиваль прошёл
на территории поиско�
во�спасательного под�
разделения «Нальчик»
Эльбрусского ВПСО
МЧС России. Территория
поисково�спасательного
отряда была разделена на
четыре тематические пло�
щадки. На первой участни�
кам было предложено прой�
ти контрольно�туристичес�
кий маршрут, который со�
стоял из навесной перепра�
вы, провешенных перил, а
также участка леса как ес�
тественной полосы препят�
ствий. На второй площадке
был развёрнут импровизи�

ШАХМАТНОЕ НАЧАЛО

рованный туристический
лагерь, где можно было на�
учиться устанавливать и
разбирать палатки, поси�
деть у костра, пообщаться,
спеть под гитару. На третьей
площадке проводилась те�
матическая экскурсия с по�
казом специальной техни�
ки, находящейся на воору�
жении спасателей МЧС, с
рассказом о её применении
на практике. Наиболее яр�
кой и запоминающейся

была площадка по поиску
условно потерявшихся в
лесу с помощью поисковой
собаки по кличке Оскар, из�
вестной своим рекордным
восхождением на вершину
Эльбруса в 2016 году. За ко�
роткое время Оскару нужно
было найти всех ребят,
спрятавшихся в лесном
массиве около лагеря, и по�
дать голосовой сигнал ки�
нологу о находке.

Все площадки были мак�

симально адаптированы
под индивидуальные осо�
бенности здоровья участни�
ков, а волонтёры – активи�
сты молодёжного клуба РГО
«Альтаир» – помогали им
преодолевать препятствия.
В завершение фестиваля
спасатели МЧС продемон�
стрировали мастер�класс
по извлечению пострадав�
ших из машины и оказанию
первой помощи после ус�
ловного ДТП.

Во время фестива�
ля работала полевая
кухня, предоставлен�
ная Главным управле�
нием МЧС России по
КБР и санаторием
«Маяк». В шатре на�
крыли столы – успев�
шие проголодаться
участники подкрепили
силы для дальнейших
спортивных испыта�
ний.  Проигравших не
было,  всех участников
отметили грамотами и
приятными подарками

от организаторов и спонсо�
ров: значками, ручками,
блокнотами с символикой
клуба «Альтаир», а также
футболками с принтом
Минтуризма республики.

– Детям с ограниченны�
ми возможностями здоро�
вья подобные мероприятия
открывают новые горизон�
ты и позволяют поверить в
свои силы, адаптироваться
в обществе, завести новых
друзей и получать массу

позитивных впечатлений, –
подвёл итоги мероприятия
Тенгиз Мокаев. – А главное,
всё это возможно сделать
не в помещении или обща�
ясь в Интернете, а в природ�
ных условиях с максималь�
ной для них двигательной
активностью, недостаток
которой – один из больших
минусов жизни детей с
ОВЗ.  Для волонтёров такой
род деятельности помогает
переосмыслить собствен�
ные возможности в реали�
зации творческого потенци�
ала, даёт хорошую практи�
ку, тренирует не только
физические, но и душевные
силы молодых людей. Все
мы связаны друг с другом.
Общение в формате фести�
валя даёт возможности
всем его участникам: одним
– понять, что они нужны и
их любят, другим – по�на�
стоящему вырасти душой,
осознать, на что они спо�
собны. Окрепнуть духом –
главная потенциальная воз�
можность  тех и других.
Организацию и проведение
фестиваля осуществили
Кабардино�Балкарская ре�
гиональная общественная
организация содействия
развитию гражданского об�
щества «Созидание», ПСП
«Нальчик», ЭВПСО МЧС
России при поддержке Ми�
нистерства курортов и ту�
ризма КБР, транспортной
компании «Авто Тур Групп»
и рекламного агентства
«Legko».

М. БИДЕНКО.
Газета «Кабардино&

балкарская правда».

В НАЛЬЧИКЕ состоялся второй туристический фес&
тиваль для детей с ограниченными возможностя&

ми здоровья «Новые горизонты». Участниками фести&
валя стали более 40 детей с нарушениями органов
слуха, зрения и опорно&двигательного аппарата в воз&
расте от 7 до 17 лет, которые обучаются в спортивно&
адаптивной школе Министерства спорта КБР, а также
в школе № 21 г. Нальчика.

ЗА ПОСЛЕДНИЕ несколько лет наблюдается рост ин&
тереса к шахматам не только в России, но и по

всему миру. Что же касается нашей республики, то
переживаемый сегодня процесс можно по праву на&
звать ренессансом шахмат. Все больше и больше
оборотов набирают регулярно проводимые турниры,
все больше детей приходят в шахматные секции и
кружки, а с начала этого учебного года шахматы ста&
ли обязательным предметом для многих первокласс&
ников Северной Осетии. Все это позволяет надеяться
на будущий успех наших шахматистов на самых пре&
стижных соревнованиях как в стране, так и за ее пре&
делами.

Администрация Кавказского сельского поселения инфор-
мирует население о выделении земельных участков для зак-
лючения договора аренды сроком на 49 лет из категории земель
сельскохозяйственного назначения, вид разрешенного исполь-
зования: для сельскохозяйственного производства:

- с кадастровым номером 09:02:0060501:40, площадью
131999 кв. м, расположенного по адресу: установлено относи-
тельно ориентира, расположенного в границах участка. Почто-
вый адрес ориентира: КЧР, Прикубанский район, Кавказское
сельское поселение, ФГОУ СПО Карачаево-Черкесский аграр-
ный техникум, поле № 41, участок № 1;

- с кадастровым номером 09:02:0060501:12, площадью
396037 кв. м, расположенного по адресу: установлено относи-
тельно ориентира, расположенного в границах участка. Почто-
вый адрес ориентира: КЧР, Прикубанский район, Кавказское
сельское поселение, ФГОУ СПО Карачаево-Черкесский аграр-
ный техникум, поле № 1;

- с кадастровым номером 09:02:0060501:14, площадью
412524 кв. м, расположенного по адресу: установлено относи-
тельно ориентира, расположенного в границах участка. Почто-
вый адрес ориентира: КЧР, Прикубанский район, Кавказское
сельское поселение, ФГОУ СПО Карачаево-Черкесский аграр-
ный техникум, поле № 2;

- с кадастровым номером 09:02:0060501:13, площадью
552126 кв. м, расположенного по адресу: установлено относи-
тельно ориентира, расположенного в границах участка. Почто-
вый адрес ориентира: КЧР, Прикубанский район, Кавказское
сельское поселение, ФГОУ СПО Карачаево-Черкесский аграр-
ный техникум, поле № 3;

- с кадастровым номером 09:02:0060501:15, площадью
404509 кв. м, расположенного по адресу: установлено относи-
тельно ориентира, расположенного в границах участка. Почто-
вый адрес ориентира: КЧР, Прикубанский район, Кавказское
сельское поселение, ФГОУ СПО Карачаево-Черкесский аграр-
ный техникум, поле № 4;

- с кадастровым номером 09:02:0060501:16, площадью
434990 кв. м, расположенного по адресу: установлено относи-
тельно ориентира, расположенного в границах участка. Почто-
вый адрес ориентира: КЧР, Прикубанский район, Кавказское
сельское поселение, ФГОУ СПО Карачаево-Черкесский аграр-
ный техникум, поле № 5.

Заявления принимаются в течение 30 дней со дня опублико-
вания объявления по адресу: Карачаево-Черкесская Республика,
Прикубанский район, п. Кавказский, ул. Ленина, 22, каб. 1.

www.denresp.ru
тел. 26�36�34;
dr�09@mail.ru

Теперь ваши объявления,
а также рекламу вы
можете разместить
и на сайте газеты

«День республики»

Реклама в нашей газете выгодна Вам!

прекратилась. Поэтому лю�
бители шахмат решили обра�
титься к старшинам клуба с
просьбой отвести им более
подходящее помещение в
определенный день недели,
собрать необходимую сумму
денег для приобретения све�
чей для освещения, несколь�
ких приличных шахматных
комплектов, выписать шах�
матные журналы и книги.

На 2 апреля того же года
было назначено собрание, на
котором предстояло обсу�
дить следующие вопросы:
сколько вечеров в неделю и
в какие именно дни следует
назначить для шахматной
игры в помещении клуба; на
чей счет и какими способа�

ми желательно производить
расходы на освещение ком�
наты, предоставляемой клу�
бом шахматистам; какие
именно издания желательно
выписать для образования
шахматной библиотеки; же�
лательно ли учредить особый
кружок местных шахматис�
тов с определенным уставом
и, в последнем случае, на
каких именно условиях.

В назначенный день, 2
апреля 1894 г. (по старому
стилю), в помещении город�
ского клуба Общественного
собрания состоялось первое
в истории Владикавказа и
всей Осетии собрание шах�
матистов. Присутствовали
более 20 человек. Они обра�

тились к И.В. Кодратовичу,
М.М. Далгату и А. И. Колубей�
ко с просьбой разработать
проект временных правил
для организации Владикав�
казского кружка шахматис�
тов. Далее предполагалось
этот проект представить на
усмотрение начальника об�
ласти, впредь до выработки
и утверждения устава круж�
ка. Старшины клуба предос�
тавили в распоряжение шах�
матистов отдельную комна�
ту два раза в неделю – по
средам и субботам.

В дореволюционной Рос�
сии Общественное собра�
ние, являвшееся непремен�
ным атрибутом любого круп�
ного города, играло роль
своеобразного клуба. В него
допускались, выражаясь
языком того времени, лица
всех званий и состояний,
которые по поведению и об�
разованию могли быть при�
няты в общество. Упомяну�
тые И.В. Кодратович (препо�
даватель Владикавказского
реального училища), М.М.
Далгат (владикавказский го�
родовой врач) и А. И. Колу�
бейко (учитель Лорис�Мели�
ковского училища, редактор

газеты «Казбек») являлись
старшинами Владикавказс�
кого общественного собра�
ния в 1894 г. и руководили
всей его работой. Эти долж�
ности были выборными. Из�
бирались старшины путем
голосования всех членов со�
брания. Само Обществен�
ное собрание и его клуб по�
мещались в самом центре
города, на Театральной пло�
щади, в здании, известном
во второй половине ХХ века
под названием Дом офице�
ров.

Поскольку в последую�
щие годы не было ни одного
упоминания о деятельности
шахматного кружка, можно
предположить, что он по ка�
ким�то причинам так и не
был создан. Произошло это
намного позже, уже при со�
ветской власти. Но в чем мы
можем быть твердо увере�
ны, так это в том, что первое
собрание шахматистов Вла�
дикавказа состоялось ровно
125 лет назад, и тогда же
впервые был поставлен воп�
рос о создании шахматного
кружка. Таким образом,
2019 год является для шах�
матистов нашей республики
юбилейным.

М. ПЛИЕВА.
Газета

«Северная Осетия».

 В рамках Года села со�
трудники Государственной
Национальной библиотеки
КЧР им. Х. Б. Байрамуковой
на базе гимназии № 9 г.
Черкесска провели инфор�
мационный урок «Населен�
ные пункты Карачаево�Чер�
кесии. Мой аул, моя Куби�

на!» На встрече для учащих�
ся прозвучал доклад об ис�
тории аула, который сопро�
вождался электронной пре�
зентацией, в ходе которой
можно было наглядно про�
следить все этапы станов�
ления а. Кубина. Уроженец
этого аула Биляль Хасаро�
ков, кандидат филологичес�
ких наук, зав.кафедрой ка�
бардино�черкесского и аба�
зинского языков и литера�

тур Карачаево�Черкесского
института повышения ква�
лификации работников об�
разования, поэт�песенник,
бард, выступил с сообще�
нием об известных людях
аула Кубина и исполнил не�
сколько музыкальных номе�
ров. А еще для учащихся
был проведен обзор книж�
ной выставки: «Писатели и
поэты КЧР � уроженцы аула
Кубина».

Коротко

Кадастровым инженером Збарской Татьяной Петровной (г.
Черкесск, ул. Революционная, 5, адрес электронной почты
zbarskaya_tanya@mail.ru, тел. 8 (8782) 26-23-47), выполняются
работы по подготовке проектов межевания земельных участков
с кадастровыми номерами: 09:02:0060301:178, расположенного:
КЧР, Прикубанский район, СПК «Знаменский», поле № 1, уча-
сток № 13, 1 доля, площадью по 0,09 га; 09:02:0060301:320,
расположенного: КЧР, Прикубанский район, СПК «Знаменский»,
поле № 1, участок № 4, 1 доля, площадью по 0,09 га. Заказ-
чиком кадастровых работ является Бостанова Лариса Мекке-
ровна (КЧР, г. Усть-Джегута, ул. Ленина, 69/20, тел. 89283857785).

С проектом межевания земельных участков можно ознако-
миться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5. Возра-
жения относительно размеров и местоположения границ зе-
мельных участков, выделяемых в счет земельных долей при-
нимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления
по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5 и г. Черкесск, ул.
Красноармейская, 144.  При проведении согласования место-
положения границ при себе необходимо иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также документы о правах на зе-
мельный участок.


